

“ Dieu a donné aux hommes la réflexion, la parole, les yeux, les oreilles, le cœur et le sentiment, pour trouver la vérité : il les a remplis d'intelligence et de raison.

“ Il a créé pour eux une science de l'esprit, il a mis dans leur cœur une conscience, il leur a montré le bien et le mal.

“ Il a mis son regard sur leur cœur, afin de leur faire apercevoir les magnificences de ses œuvres.

“ Afin qu'ils louent son saint nom, qu'ils le glorifient dans ses merveilles, et qu'ils racontent la grandeur de ses ouvrages.

“ Il leur a de plus donné ses commandements : une loi de vie fut leur héritage.

“ Dieu a fait avec eux une alliance éternelle : il leur a manifesté sa justice et son jugement.”

Mais, hélas ! cette lumière fut bientôt obscurcie ; de tristes ombres vinrent s'y mêler. L'image de Dieu ne fut pas sans doute effacée dans l'homme, mais elle fut bien altérée ; la raison ne fut pas éteinte, mais elle fut très-affaiblie : de grandes ténèbres entrèrent dans l'intelligence humaine ; et de là les aberrations profondes, les abîmes d'erreur où se précipita le genre humain, et les gémissements des saints livres sur tant d'hommes “ assis dans les ténèbres et les régions des ombres de la mort.”

Mais s'il y a eu une chute de la raison humaine, un obscurcissement lamentable de la lumière divine dans l'homme, il y a eu aussi, grâce à Dieu, la promesse et la prophétie d'une communication nouvelle de la lumière divine au monde.

Et cette promesse a fait tressaillir l'antique humanité. Rien n'est touchant comme ces cris comme ces espérances des hommes des vieux âges désolés des ténèbres, et ap-

pelant la lumière, l'illumination future du monde.

“ Le Juste de Dieu viendra, et sa venue sera comme le lever d'une grande lumière ; *Justus ut splendor.*”

“ Son nom sera l'Orient ; *Oriens erit nomen ejus.*

“ Il sera la lumière des nations, *lumen gentium* ; et il fera sortir de leur prison obscure les hommes assis dans les ténèbres.”

Mais comme le soleil, avant de monter à l'horizon et d'inonder le monde de ses feux, s'annonce par des rayons précurseurs, par une aurore : ainsi, le futur Illuminateur, “ l'Orient, la Splendeur de Dieu, le Soleil de justice,” devait avoir aussi son aurore, une préparation lointaine à sa grande illumination.

Ce fut cette loi toute de lumière, *lex lux*, par laquelle, selon l'admirable langage des saints livres, commencent à être redonnées au monde les clartés incorruptibles de la lumière incréée. *Incipiebat incorruptum legis lumen saculo dari.* (Sap. XVIII, 4.)

Enfin, la grande illumination se fit. La lumière vint en personne. Quel jour que celui où Jésus-Christ dit : Je suis la lumière du monde : *Ego Sum lux mundi !*

Moi, la lumière, je suis venu dans le monde ; *Ego lux, veni in mundum.*

Il vint, et il fit rentrer dans les obscurités de l'intelligence humaine la lumière céleste.

Il ne dissipa point seulement les nuages de l'intelligence humaine, il ne fit pas seulement resplendir les choses qu'elle pouvait voir encore à travers ses ombres ; il étendit sa vue, lui ouvrit des perspectives nouvelles, lui apprit des choses qu'elle ne savait pas, mais que Lui, “ le Fils unique du Père,” “ avait vues dans le sein du Père.”